

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

País	1	2
Extranjero (Unión Postal)	3	4
Ultramar	5	6

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

EPISODIOS NACIONALES

BODAS REALES

POR

B. PEREZ GALDÓS

PRECIO: 2 PESETAS

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, número 2—PALMA.

Gran almacén de papeles pintados

DE JAIME HERNANDEZ

Sucursal de Barcelona calle Canuda 28 Gran competencia

Papeles desde 1 real y medio el rollo a 100.

Arrimaderos mates a 5 rs. rollo. Fondos liso desde 5 rs. rollo.

También se hacen cieles rasos de tela. La casa hace todas clases de trabajos en pintura en todos los adelantos que existen en Barcelona, tanto en trabajos al cristal como en arte decorativas. La casa responde de todos sus trabajos.

Gran competencia, San Miguel 21, Palma.—Muestrarios a domicilio.

DENTISTA

JUAN TICOULAT CASTELA

Dentaduras artificiales desde 75 pesetas y dientes sueltos desde 4 en adelante.

Se garantiza la extracción sin dolor NUEVO INVENTO

CALLE DE LA ALMUDAINA 4, PRINCIPAL

TEMPORADA DE INVIERNO 1900-1901

Miguel Matas, calle Colón, 17, 19 y 21

Grandes surtidos en novedades para señora, en sedería, lanería y pañolería: así como en géneros blancos tanto de hilo como de algodón.

Apesar de la gran subida de precios en todos los géneros, esta casa ha comprado algunos saldos de varios artículos para vender a precios baratísimos.

Hay para liquidar una gran partida de pañuelos estambre con rico fleco desde 1 peseta uno. APROVECHAR LA OCASION

El Puerto franco

Per ser asunto de mucha importancia, cortamos del Diario del Comercio de Barcelona el siguiente artículo.

De las reformas propuestas por el Fomento del Trabajo Nacional al Gobierno y por éste aceptadas, con ser todas importantes y trascendentales para la vida económica del país, ninguna iguala al puerto franco.

La magnitud de la empresa no nos asusta: Barcelona tiene fuerzas sobradas para llevarla a cabo y entidades de crédito reconocido para garantizarle el éxito. Cincuenta, sesenta, cien millones de pesetas que cueste la obra poco representan para la riqueza de esta región, si de su empleo depende el porvenir de la misma. La obra del puerto franco no es la reforma salvadora de la industria y el comercio de exportación, es la salvación de Barcelona.

Miope debe ser quien no vea el derribo de nuestra industria y de nuestro comercio: Barcelona, Cataluña resbalan por el plano inclinado de la crisis nacional: habíamos edificado sobre arena y el edificio se ha cargado. Industria, grande y chica, comercio, población y por consiguiente el valor de la propiedad, todo está en crisis. El puerto franco brinda a todos nuevos horizontes; es la primera etapa de un porvenir de riqueza y crecimiento; el camino para ir a la realización del sueño de nuestro gran poeta regional.

No es nueva en estas columnas la campaña a favor del puerto franco: en plena guerra de Cuba, cuando nuestros pesimismo, fundados degradadamente, nos inducían a tristes profecías que la realidad ha venido a comprobar, fuimos los primeros en levantar la bandera del puerto franco como única salvación de la crisis que

preveíamos; cuando perdidas ya las colonias, en plena desgracia, sin querer rendirnos a la confianza que en muchos despertaba el crecimiento ficticio de la producción predicábamos el advenimiento de tiempos difíciles y azarosos, resuscitamos la campaña, señalando el ejemplo de Dinamarca, nación que, perdidas en guerra infortunada sus provincias más ricas, sus mercados nacionales más pródigos, se ha levantado de la ruina gracias al puerto franco de Copenhague.

Este puerto es a Dinamarca y al Báltico lo que el de Barcelona debe y puede ser a España y al Mediterráneo. En cinco años ha visto Dinamarca crecer portentosamente su comercio y su industria, sus líneas de vapores, y la cultura general de sus ciudadanos gracias a esta institución que le ha dado la llave del mar Báltico. Dinamarca tiene relativamente a su población, un comercio exterior más importante que Alemania. Pero Dinamarca ha sabido constituir su puerto franco. Si queremos que el nuestro nos dé los resultados que aquel ha dado, debemos imitar a los daneses.

El principio fundamental de todo puerto franco, del que depende su vida, es la libertad absoluta de las operaciones: la administración pública, especialmente la de Aduanas, no debe inmiscuirse en la zona franca que se considera como territorio libre de su jurisdicción: su cometido cesa a las puertas de la valla que circuye el puerto franco: de ella a fuera, todo; de ella a dentro, nada. Los buques nacionales y extranjeros han de tener libertad de cargar y descargar día y de noche, sin traba ni visita alguna, y con la mayor economía de dinero y tiempo. Se obtiene la primera, dando gratis todos los servicios de mar y señalando un pequeño derecho que en Copenhague está reducido a 28 céntimos por tonelada de registro; se alcanza la segunda mediante una buena organización de medios de acarreo, gruas, máquinas de carga y descarga, y buena extensión de muelles; teniendo siempre presente que hoy día la comodidad de todo puerto estriba, garantizada la seguridad, en la buena disposición de los muelles.

Los recursos del puerto franco no debe dárlos principalmente el tráfico marítimo, sino el terrestre; los depósitos y almacenes, las industrias de transformación, el canon o alquiler de fuerza motriz, aparatos especiales, luz, acarreos, etc. La zona franca debe estar enlazada cómodamente con las vías férreas de tráfico internacional y deben procurarse las menores molestias fiscales a las operaciones terrestres. Otra institución necesita el puerto franco, y es los Docks ó almacenes de depósito con préstamos sobre las mercancías por medio de *warrants*. La entidad que explotara el puerto franco, debiera estar autorizada para la emisión de esos documentos de crédito negociables en el Banco de España y en los Bancos particulares.

Para terminar este artículo, vamos a dar a nuestros lectores algunas cifras del movimiento del puerto libre de Copenhague, pues es el que a nuestro entender, debe tomarse por modelo. En 1895, entraron en dicho puerto 2329 buques con 260.096 toneladas de carga; en 1897 aquéllas se elevaron a 3351, con 786.622 toneladas; por último, en 1899, los primeros ascendieron a 4075 y la carga a 808.981 toneladas. Semejante progreso nos indica claramente lo que puede dar de sí un puerto franco.

A conseguirlo y cuanto antes y en buenas condiciones debemos aspirar todos, apoyando la idea y aportando la voluntad, la influencia y el interés a la gran obra. No es trabajo muy sencillo, ni su realización cosa baladí: se necesita tiempo y capital para llevarlo a cabo; pero es un negocio para

los que lo realicen y es sobre todo la salvación de Barcelona, que de seguir por el camino emprendido, arrastraría en su ruina no solamente a Cataluña, sino a buena parte de España que encuentra aquí recursos y medios de vivir trabajando.

FERNANDO AGUILÓ Y VIDAL.

A lo que viene Kruger

Desgraciado fui en mi camino hacia el Transvaal, y no menos infortunado a mi vuelta. Así es que no he podido contar mis últimas impresiones en el Cabo; ni hablar de los peligros que allí amenazan a la dominación inglesa; ni hacer, como me considero obligado, pública manifestación de reconocimiento a las atenciones y ayuda del muy ilustrado cónsul español en aquella ciudad, don Enrique Ortiz y Pi; ni, en fin, hacer mención de las plácidas horas que con el dicho cónsul español, con el señor Starni, cónsul de la Argentina, y con el señor López, cónsul de Portugal, he pasado en aquella lejana ciudad, los cuatro como verdaderos hermanos y casi como compatriotas.

Pero ha trascurrido desde entonces mucho tiempo, han pasado muchas cosas, y al tomar de nuevo la pluma debo, prescindiendo de lo retrospectivo, hablar solo de la situación actual de la campaña en el África del Sur y del objeto de la venida de Kruger a Europa.

Inglaterra, ya por razones políticas, con motivo de las elecciones que allí acaban de celebrarse, ya para justificar su decreto de anexión del Transvaal y dificultar las gestiones de Kruger, ha presentado, hace dos meses, la guerra como concluida, los boers en derrota completa, el país, dominado y por esto la anexión.

El mundo entero, que se estremeció de entusiasmo ante el espectáculo extraordinario de la primera parte de la campaña, sufrió doloroso desengaño cuando treinta mil boers tuvieron que romper sus líneas ante más de doscientos mil ingleses, y juzgando ya visto el desenlace, perdiéndose todo el interés en la dramática contienda.

Y sin embargo, el esfuerzo que ahora están realizando los boers es tan heroico y digno de ser admirado como el de los días de Colenso y Magersfontein.

También en España, después de la victoria de Bailén, vinieron los desastres y cayeron gloriosamente Gerona y Zaragoza, y Bonaparte y su gobierno permanecieron en Madrid cerca de seis años, dominando en casi todas las ciudades, y sin embargo, se siguió peleando en campos y montañas y la perseverancia trajo la victoria.

Lo mismo en el Transvaal y en el Orange. Porque las cosas no pasan como los ingleses cuentan de oficio.

Regresan a la Metrópoli a són de bombo y platillos algún cuerpo privilegiado y marchan a la llamada al trote de la guerra refuerzos tras refuerzos. Allí en el África se abre banderín de enganche y se reorganizan a toda prisa nuevos contingentes coloniales. Los ingleses emigrantes ó expulsados del Transvaal y refugiados en Lorenzo Marques, en Durban y en el Cabo ciaman desde la toma de Pretoria (hace más de cinco meses) por volver a las tierras que dejaron, y el permiso de lord Roberts no llega nunca. Por el contrario, ahora mismo se les excita a alistarse en los cuerpos que se están organizando para seguir la lucha. La semana última se ha dado orden de prohibir en absoluto el envío de telegramas particulares, y lord Roberts anuncia que hasta después de año nuevo no podrá fijar el día de su regreso a Europa.

Para que todo esto suceda, veamos lo que pasa en los dos Estados boers y en las colonias inglesas colindantes.

Hace dos semanas un comando boer se apodera de Roddesburgo, al Sur de Bloenfontein, haciendo prisionera a la guarnición, que después de desarmada, deja en libertad. Casi al mismo tiempo, las autoridades inglesas reciben aviso que un cuerpo 1.490 boers se halla en Ladibrand, al Este del Orange, cerca de la frontera de la Basutolandia, y que algo más arriba, Ficksburgo y su distrito están por completo en posesión del enemigo, es

decir, de los boers. Aún no se han tomado las disposiciones consiguientes, cuando el 3 del actual, aparece el infatigable De Wet, el hombre sombra, cerca de Frankfort, al Noroeste de Kronstaad, donde se apodera de 800 cabezas de ganado vacuno. Perseguido por tres columnas; marchó hacia el Norte, pelea por derecha é izquierda el día 9, y cruza por centésima vez el Vaal. Mientras esto sucede al Oriente del Orange, al Oeste, cerca de Kimberley, los boers se apoderan de un militar y hacen prisionero al pequeño destacamento que conducía; se apoderan de Kofffontein; se presentan con fuerza en los alrededores de Jacobsdal, y llevan la a arma hasta las inmediaciones de Bloenfontein, donde se tienen que refugiar los colonos ingleses de aquel distrito.

Al Sur del Orange, un comando penetra en la Colonia del Cabo, por las inmediaciones de Petarsville para encender otra vez el fuego de la guerra, mal apagados, en el Nordeste de la colonia inglesa. Hertog, lugarteniente de De Wet, acaudilla los africaners que se levantan al distrito de Kaunhardt.

En el Transvaal el aspecto de la campaña todavía es más grave. Luis Botha, con 5 000 hombres y 16 cañones, domina todo el dilatado y montañoso distrito del Zoutpansberg, en una extensión de más de 25.000 kilómetros cuadrados, donde los ingleses ni siquiera han puesto el pié.

La admirable retirada del general French desde Machadodorp hasta Johannesburgo, recorriendo más de 250 millas a través de los distritos de Carolina, Ermelo, Sianterton, da gran crédito de hábil al famoso jefe inglés, ha demostrado plenamente que cruzaba un país enemigo, y en el que no dominaba más que el suelo que ocupaba su columna.

Con seis regimientos de caballería, dos baterías de montaña y medio batallón de infantería y con un convoy que ocupaba una línea de nueve millas, salió el general French de Machadodorp, y apenas en marcha ya los boers se le vienen encima, y tan pronto combatieron a vanguardia como a retaguardia, acudiendo a un flanco cuando ya es atacado el otro, así ha caminado durante diez días, perdiendo en un combate treinta hombres, en otro cuarenta, más allá veinte, en lucha constante noche y día, dejando en el camino 1 280 bueyes de los que arrastraban el convoy, y a retaguardia y a ambos flancos todo el país bajo el dominio de los boers.

Mientras los comandos de Carolina, Ermelo y Sanderton, bajo el mando de Haus Botha, han hostilizado así al general French y aprobado que campan en el país, otro Botha, el comandante Christian, amenaza con los boers Utrecht y Wakerstroom, la población de Voikrust en la frontera del Natal, cerca de Majuba Hill, y de Pietersmaritzburgo llegan malas noticias para los ingleses. Pequeños, pero numerosos destacamentos boers descienden de los Drakenbergs, y llegan en sus excursiones por el Natal hasta la vecindad de Ladysmith. Los colonos ingleses no se encuentran seguros, y en el Biggarsberg se advierte concentración del enemigo y de los mismos boers del Natal que vuelven a revolverse contra la dominación británica. En suma, que según confesión de los mismos ingleses los boers dominan todo el Norte y Oriente del Transvaal; que sólo a lo largo de la línea férrea del Natal a Johannesburgo hay más de 1.500 boers dificultando las comunicaciones, y que lo mismo ocurre en la línea de Delagoa a Pretoria.

Entretanto, al Oeste los boers campan por sus respetos en los vastos campos del Waterberg y dominan en Rustenburg, requisan ganado en el territorio inglés de la Bechuanalandia, y hacen incursiones por Marico hasta las inmediaciones de Mafeking.

En conclusión, más de 15.000 boers sobre las armas, hostilizando a los ingleses por todas partes, campando en el país como en terreno propio, y aún llevando la guerra al territorio inglés; las tropas británicas en posesión de las principales ciudades y algunas columnas recorriendo un país totalmente enemigo; los africaners inquietos y en actitud amenazadora, y muchos de los ciudadanos del Transvaal y el Orange, que se habían sometido, otra

vez lanzados al campo a consecuencia de las crueles medidas adoptadas por los generales ingleses.

Si esto no es estado de guerra terrible y a sangre y fuego, venga Dios y lo vea.

Lo que oí en Pretoria a Stein y a Reitz, y lo que aconsejó Kruger en Machadodorp se cumple. Como lo oí lo dije, y como son hombres que hacen lo que dicen y que cumplen lo que prometen, las cosas pasan como en mis cartas anuncié.

El fin aún es dudoso, que si Inglaterra es fuerte y rica, hay por medio un pueblo decidido a todo antes que dejarse dominar, y si después de perder cien mil hombres y cien millones de libras esterlinas, se entera la nación inglesa que tiene que perder otros cien mil hijos y gastar otros cien millones es posible que mire las cosas de otro modo.

A eso viene Kruger a Europa; a hacer valer esta situación. Imposibilitado por sus años de seguir, como Stein y Reitz, a los comandos en sus continuos movimientos; para no dar ocasión a los ingleses de que hicieran en él buena presa y obtener con esto un triunfo moral de incalculables consecuencias entre los burghers, de ninguna manera podría hacer mejor servicio a su país, y aún a los sentimientos generales de humanidad que viviendo a Europa, y hacer aquí patente el verdadero estado de beligerancia que en el África reina; que el país, aunque proclamada su anexión por Inglaterra, ni está dominado, ni lo estará mientras alienten boers; que la guerra sigue y seguirá sangrienta por tiempo indefinido, si el mundo civilizado no encuentra medio de contenerla.

No podrán los boers expulsar a los ingleses a pesar de sus esfuerzos, si la Gran Bretaña, con su tenacidad histórica, insiste en mandar tropas y más tropas, pero tampoco podrá esta misma Gran Bretaña conquistar el país ni demorar sus habitantes.

Poner esto en claro y conseguir del mundo civilizado que lucha tal no sé, es la obra de Kruger en Europa.

VICENTE VERA.

(De El Imparcial)

Los tagalos

Felipe Agoncillo acaba de dirigir al pueblo norteamericano una refutación de las afirmaciones que hizo MacKinley al notificarle la candidatura para la presidencia de la República. Es un documento bien escrito y razonado, que acompaña interesantes datos sobre el origen y el desarrollo de la guerra filipina. En verdad, que si MacKinley pudiese oír aun la voz de la justicia, no dejaría de reconocer el derecho que tienen los tagalos a su independencia.

Dewey la prometió a Aguinaldo al pedirle que le ayudara en la guerra contra España. Ratificó la promesa después del triunfo, y no dejó de repetirla mientras estuvo en el Archipiélago. Aseguraba entonces, y aun lo dijo en un telegrama dirigido a su ministro de la Guerra, que los filipinos aventajaban en inteligencia a los cubanos y eran más capaces de gobernarse por sí mismos.

Ois aventajó a Dewey, consintiendo que los tagalos se constituyesen en república, convocasen una Asamblea, escribiesen una Constitución, nombrasen un Presidente, tuviesen su himno nacional y su bandera y organizaran la Administración de las islas en todos los ramos que comprende. Trataba Ois como a su igual a Aguinaldo y en naia dejaba ver pensamientos de soberanía ni de dominio.

Cambió Ois de conducta cuando se ratificó el tratado de París, para nosotros tan humillante. Obedeció sin duda a órdenes de MacKinley, que desde luego se prepuso reducir a colonia el Archipiélago. Hizo sonar alto la soberanía de la República, y fué estrecho y avaro en concesiones con un pueblo que se creía y tenía derecho a crearse arbitro de sus destinos. Un error produjo un día un rompimiento entre tagalos y yanqui; y Ois desoyó las explicaciones de Aguinaldo, diciendo con arrogancia que, pues la lucha había comenzado, estaba resuelto a seguirla.

No vieron entonces ni Ois ni Mac-

Kinley lo difícil que les había de ser reducir a los tagalos. Otis llegó a creer que lo conseguiría en semanas, y hubo de convergerse pronto de cuán ilusoria era su esperanza. Diez y seis meses hace que dura la guerra, y los tagalos permanecen firmes aún después de haber visto derrotados en batallas campales sus ejércitos. Distribuidos en guerrillas, no dejan vivir en paz a sus enemigos, que son hoy 75.000, y apenas pueden salir de sus ciudades y fortalezas. En los mismos alrededores de Manila los tienen acorralados: justo castigo de una ambición tan reciente como insensata.

¿Decaerán ahora los tagalos porque en las elecciones haya vencido Mac-Kinley? No lo creemos. Su conducta anterior nos responde de su venidera conducta. Serán ellos lo que fueron aquí los intrépidos cántabros, que resistieron durante dos siglos las armas de Roma, y cuando fueron vencidos por las de Augusto se arrojaron sobre sus espadas para no caer en la servidumbre. Los pueblos dignos se suicidan antes de consentir extraño yugo. No fueron aquí sólo los cántabros los que tan valerosamente se portaron: hicieron lo mismo Numancia y Sanguento.

Ni hay que desconfiar. Suenan cada día en los Estados Unidos voces más numerosas y enérgicas contra el imperialismo.

La continuación de la guerra hará contra ese funesto cambio de política nuevos prosélitos. ¿Habrá de extinguirse las últimas protestas contra la bárbara política de expansión y de conquista? Dos son las que subsisten después de la derrota: la de los tagalos y la de los boers; unos y otros ocuparán en la historia de este moribundo siglo brillantes páginas.

Un error judicial

Treinta y cinco años de presidio Pocos días hace llegó a Reggio de Calabria Francisco Grea, un anciano de setenta y dos años, alto, seco y enfermizo. Su semblante denunciaba largos sufrimientos, y de su modo de andar se deducía que había estado muchos años en presidio, treinta y cinco, según las certificaciones que consigo llevaba.

La noticia de que un presidiario inocente regresaba a su patria, el pueblecillo de Palizzi, enclavado en la Calabria, había circulado por la prensa, y dos reporters salieron al encuentro del licenciado en Reggio, y consiguieron que les comunicase algunas interesantes noticias de sus aventuras y de su cautiverio.

—Corría el 13 de Febrero de 1865, último día de Carnaval-comenzó diciendo, cuando mi hermano Antonio tuvo una disputa con Pedro Calba en Palizzi; le maltrató y buscó refugio en una casita de campo mía, a fin de no ser detenido y para evitar ulteriores cuestiones con el agredido.

Pero un hijo de éste, llamado Francisco, teniendo noticia de que mi hermano había abofeteado a su padre y del refugio de Antonio, se apostó armado para sorprenderle. Como mi hermano no salía al aire libre, el rencoroso Francisco trató de poner fuego a la casa, incendiando un pajar próximo a ella.

A la siniestra luz del pajar convertido en hoguera, vió Calba salir fuera de su casa a Antonio D' Amico (a) Matarazzaro, y creyendo que fuese mi hermano le apuntó bien con la escopeta, disparó el arma y le dejó muerto de un balazo. Supe que D' Amico había sido asesinado cerca de mi habitación, mas nada temí.

Cuando alguna persona me dijo que se me acusaba de homicidio, protesté. Tuve algunas polémicas sin importancia con el asesinado, por afirmar éste que mi hijo había acusado destrozados en su huerto; pero esas cuestiones fueron de tan poca entidad, que por ellas no se podía pretender acusarme de un gravísimo delito. Fui preso, sin embargo, y mediante declaraciones artificiosamente combinadas, se me procesó, y comparecí ante el tribunal del Jurado en Reggio de Calabria.

Allí me condenaron a muerte, a pesar de los esfuerzos de mi defensor, el respetable barón Giuseppe Nanni. Elevé recurso ante el tribunal de casación, y mi defensor, el abogado Casella, obtuvo la anulación de la sentencia, y se envió la causa al tribunal de Montealeone Calabro. Allí me defendió el abogado Ferdinando de Francia. Su informe fue tan elocuente, que aun corazones de piedra se hubieran conmovido.

Se me condenó a muerte por mayoría de un solo jurado, y se me conmutó la pena en la de cadena perpetua. Conducido el rematado al presidio de Civitavecchia, pasó veinte años,

clasificado con el núm. 21-28. Trasladado luego al de Portolongone, le recluyeron, por último, en el de Portoferraro, donde perdió toda esperanza de libertad.

Habían transcurrido treinta y cinco años cuando Francisco Calba, gravemente enfermo, y teniendo en cuenta que había prescrito el delito, se declaró autor de la muerte de D' Amico ante el notario de Ajeilo, y un protector de Crea, el barón Vicenzo de Biasio, llamó la atención del ministro de Justicia sobre el espantoso error judicial.

—El director del presidio—prosiguió Crea, hablando de los últimos momentos de su prisión—me había anunciado que quedaría libre a los dos ó tres días; pero yo dudaba de tanta ventura, cuando el cabo de guardia mandó presentarse al número 21-28, que yo llevaba; me estremecí y abracé y besé a todos mis compañeros de cuadra. Llegó un hombre, dejó en tierra un yunque, y con un cortafieros partió la cadena que había llevado durante treinta y cinco años, y que ha dejado en mi cuerpo señales indelebiles.

Fui enviado—continuó el licenciado de presidio—a la celda de Passanante, donde se presentó un sastre a tomarme medida para confeccionarme esta ropa. Al siguiente día estaba en libertad, pero sin tener que comer. Algunos jóvenes ingleses que trabajaban en las minas de Portoferraro, me dieron de comer y de beber y me entregaron cerca de seis libras, recogidas en una colecta.

Un delegado de Seguridad me entregó después una lira y 20 céntimos; viajé con pase hasta Nápoles, y al fin he llegado a esta ciudad.

Anunció luego Crea que se trasladaría a Palizzi, donde habitan sus tres hijos, todos ellos casados, y uno con la hija de Francisco Calba; lamentó la desventura del infeliz D' Amico, y antes de despedirse de los periodistas, mostró a éstos sus brazos, tatuados como los de todos los presidiarios viejos, y en uno de los cuales están dibujadas las escenas del Calvario, como si Crea se hubiera propuesto recordar constantemente que él fué condenado inocente también, y que también ha recuperado al fin la libertad, mas no la juventud y la robustez, que la justicia humana es incapaz de devolverle.

NOTICIAS

De las islas:

Llubi

Deseosos varios propietarios de esta villa de ampliar sus conocimientos agrícolas y conocer el empleo y utilidad de los abonos químicos, acordaron invitar al ilustrado Secretario de la Cámara Agrícola Balear, don Pedro Gili, para que nos diera una conferencia sobre el particular. Dicho señor llegó de Palma ayer domingo en el primer tren de la mañana acompañado del conocido comerciante don Fernando Alzamora y de los señores Schembri (don José y don Valentín) dirigiéndose enseguida a Sa Casa Roja, que habita el comandante de infantería don Miguel Vidal Gazá. En este hermoso predio, (en donde actualmente se explota la cría de las aves de corral en debida forma, con gallinero construido en regla, y que vendrá a ser en lo sucesivo una Granja experimental llubinesa) comieron dichos señores, regresando al pueblo a las dos y media de la tarde para dar comienzo al acto, el cual tuvo lugar en la escuela pública de niños con la asistencia de las autoridades y de cuantos en esta villa anhelan el fomento de la riqueza agrícola, que es la base que sostiene una nación en su desarrollo industrial y económico.

Hizo la presentación del señor Gili, el citado señor Vidal, y acto continuo tomó la palabra el disertante para hacernos una detallada descripción de las tierras de cultivo, de lo que necesitan saber los agricultores para perfeccionar su arte y de la teoría de los abonos químicos, terminando con oportunos consejos acerca del arbolado y de la necesidad de hacer cada propietario el análisis de sus tierras antes del empleo de los abonos. El señor Gili puso al alcance de todos sus vastos conocimientos químico-agrícolas en lenguaje vulgar.

—La numerosa concurrencia acogió con entusiasmo las teorías y afirmaciones del disertante, quien, consultado después por muchos, amplió lo dicho en conversación espaciosa con uno ó con otro. Resultando de tan provechosa tarde fué: que la mayor parte, que había asistido a la conferencia con cierto recelo ó prevención nada favorable

a la eficacia de los abonos químicos, salió convencida de que este sistema de abonos unido a buenas labores han de reportarle los rendimientos que antes creían imposibles. Serán bastantes los ensayos que aun este mismo año se harán con dichos abonos.

Se ha dicho que «es más útil a la sociedad el que hace crecer dos espigas de trigo en donde antes sólo había una, que todos los diplomáticos.» En este sentido es meritísima la labor de dichos señores que hará multiplicar los frutos de esta comarca cuyos terrenos, si bien pobres generalmente, están enriquecidos por la inteligencia de los propietarios.—C. 19 de Noviembre, de 1900.

De la capital:

Serían poco mas ó menos las cuatro de la tarde de ayer, cuando ocurrió en las obras que estan efectuando en una casa de la calle de los Botones esquina a la del Seminario la siguiente desgracia:

Estaban trabajando sobre un andamioje en construcción dos operarios, los cuales en un momento dado y cuando menos lo esperaban vieron que el andamioje se venía abajo, siendo ellos lanzados a una gran distancia donde quedaron sin sentido.

El gran ruido que produjeron los tablones al caer, alarmaron a los demás trabajadores y vecinos, quienes después de hacerse cargo de lo ocurrido corrieron en auxilio de los dos trabajadores y de un individuo de la guardia municipal que también había sido víctima del percance, pues uno de los tablones le cayó sobre el brazo tirándolo al suelo.

Los dos trabajadores fueron inmediatamente trasladados a la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, donde fueron curados de primera intención por el médico municipal de guardia señor Oliver.

Uno de los heridos se llama Antonio Salas Enseñat, de 24 años de edad, que tiene diferentes contusiones de las que le sobrevino una commoción cerebrol-espinal, siendo su estado grave, y el otro se llama Guipermo Gayá de 16 años de edad. Presenta diferentes heridas, y su estado es de relativa gravedad.

El primero fué trasladado con la camilla a su casa que la tiene en la plaza de Coil y el segundo fué colocado en un carruaje, que la condujo a San Sardina, tiene un domicilio.

No nos abstenemos de hacer comentarios acerca de las causas que produjeron el percance, pero, si, insistiremos en la necesidad de que por la Alcaldía se adopten medidas energicas a fin de que los maestros de obras cumplan con los artículos de los Ordenanzas Municipales, al levantar los andamiojes.

Los vapores Mallorca y Belleer suspendieron ayer tarde su salida para Barcelona, a causa del mal tiempo.

Durante el día de ayer estuvo bordeando por la bahía un vapor de tres palos, esperando a que abonanzase el mal tiempo que había fuera de puntas, para seguir su ruta.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Andraig y Pollensa, se hallan de manifiesto al público a efectos de reclamación, las matriculas industriales correspondientes al año económico de 1901.

Durante el día de ayer fueron conducidos al Depósito de Tirador cinco perros que andaban sueltos y sin bozal por la vía pública.

Debido a la campaña que contra dichos animales viene verificando la guardia municipal, el número de éstos que se ve transitar por las calles es escaso, con lo que se ha logrado que diariamente no tengamos que denunciar abusos y atropellos cometidos por los repetidos animales.

Las licencias de caza despachadas durante el corriente año, pasan de 1000.

La casa comercial de los señores Jaime Pizá y compañía ha recibido un cargamento de azúcares de Málaga y cafés de Puerto Rico el cual se ha trasladado a la calle de la Herreria número 47 al 55.

Don Andrés Lupo representante de la casa Brioschi de Milan, fabricante de citrato efervescente, y propietario de la fábrica La Peloritana instalada en Palma, nos ha obsequiado con varios frascos de citrato aromatizado con especias diferentes, de fresa, anís, limón, resultando una bebida en extremo refrescante.

Agradecemos el obsequio.

Contra en la villa de Manacor se encuentra en estado grave, habiéndole

administrado los Santos Sacramentos el regente de la sucursal de los señores Amengual y Muntaner don Bernardo Ferrer.

Hacemos votos para que se restablezca.

El alcalde de Palma anuncia que para aprobar los pliegos de condiciones de varias subastas, la Junta Municipal se reunirá en primera convocatoria el viernes veinte y tres a las siete y media de la noche en la Casa Consistorial y si no asistiese suficiente número de concurrentes la reunión tendrá lugar en segunda convocatoria el lunes veinte y seis en el mismo sitio y hora.

Un vecino de la calle de la Concepción nos suplica elevemos su queja a las autoridades para que pongan remedio a los escándalos que producen mujeres de vida libre que tienen sus moradas en aquella calle.

A eso de las nueve de la mañana ocurrió a bordo del vapor Belleer una sensible desgracia.

Se presentó en dicho buque un individuo de unos 65 años de edad llamado Pedro Juan Gelabert y Carrió, natural de Andraig con dos bultos de ropa para dos marineros del Belleer; pero al transitar por la cubierta lo hizo con tan mala suerte que resbaló yendo a caer al fondo de la bodega de popa, produciéndose una fuerte herida en la cabeza con hemorragia interna.

Dicho individuo fué inmediatamente auxiliado por el Capitán y demas tripulantes del buque quienes lo condujeron a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia donde lo reconoció el Médico municipal de guardia.

En vista de su estado de gravedad, se ordenó que inmediatamente fuese trasladado al Hospital, pero al llegar a este establecimiento se vió que había fallecido.

Descanse en paz el alma del finado

Anteanoche rifeños acaloradamente dos individuos en la calle de Santanyi los cuales de las palabras pasaron a los hechos, resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en la cara.

Ambos individuos fueron ayer fuertemente multados por la Alcaldía.

A las doce de la mañana de ayer, la comisión del Ayuntamiento, que debe salir hoy para Madrid, a gestionar el ensanche de Palma y el derribo de murallas, pasó a visitar el señor Capitán general, quien les ofreció su apoyo en favor de los deseos de los comisionados que son los de Palma entera.

El tiempo variable y malo que desde unos días venia reinando en esta ciudad, lejos de normalizarse, arreció ayer con tal ímpetu que no parecía sino que nos encontráramos en pleno invierno.

La lluvia era continua yendo acompañada de fuertes vientos de la parte N. O.

Estos vientos levantaron gruesa mar hasta el punto de que las olas llegaban hasta el camino de Ronda.

Con tal motivo los buques fondeados en nuestro puerto, se vieron obligados a reforzar sus amarres por temor a averías.

Según noticias que nos llegan de distintos pueblos de la isla, las lluvias han sido generales y en algunos puntos más abundantes que en Palma, lo cual quedó ayer demostrado con la gran avenida que experimentaron los torrentes Gres, de la Riera y demás que desembocan en nuestra bahía.

El primero arrastró hacia al mar algunos animales y troncos de arboles, lo que indica que en algunos puntos debió desbordarse.

En el Fomento de la Pintura se celebrará sorteo de cuadros el día 16 de Diciembre a la una de la tarde.

Dichos sorteos contarán de 32 lotes distribuidos en la siguiente forma:

2 lotes de 500 pesetas
2 » » 250 »
2 » » 150 »
2 » » 100 »
4 » » 75 »
8 » » 50 »
12 » » 25 »

Se admitirán obras para dicho sorteo hasta el 12 de Diciembre.

Se nos dice que a últimos de Enero se celebrará otro sorteo destinándose 1000 pesetas que se repartirán en diferentes lotes.

La Gaceta de Madrid correspondiente al día 16 del actual publica el Real Decreto autorizando el Reglamento para la aplicación del trabajo de la mujer y de los niños y la Real Orden fijando las condiciones que han de llevar las asociaciones mutuas de segu-

ros para obtener la autorización preceptuada por la Ley de accidentes del trabajo.

El día 5 de Diciembre próximo a las once de su mañana, tendrá efecto en la Casa Consistorial de Manacor la subasta por medio de pujas a la llana para el arriendo a venta libre de todas las especies de consumos comprendidas en la tarifa oficial vigente durante los próximos cinco años de 1901 a 1905 inclusive.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de 100.910'98 pesetas, a que asciende el importe de los derechos y recargos autorizados.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica los cupos de caminos, sal y alcoholes ajustados al Real decreto fecha 5 de Abril de 1900, y declarados vigentes a los pueblos de esta provincia, excepto el de Palma, para el año de 1901.

Don Juan Sastre Gonesa ha presentado en este Gobierno una solicitud de Registro de veinticinco pertenencias de mineral lignito con el título de «San Benigno», sitas en el paraje nombrado Son Sastre, del término municipal de Inca, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida, el ángulo S. de la casa del predio indicado. A partir de él se medirán en la dirección de la fachada hacia el S. 200 metros y se colocará la 1.ª estaca. A partir de él se medirán sucesivamente y unas a continuación de otras las distancias siguientes: 300 metros al O., 500 al N., 500 al E., 500 al S. y 200 al O.

Serían poco mas ó menos las dos de esta madrugada, cuando ha llegado a este puerto el vapor Isleño, procedente de Alicante é Ibiza, siendo portador de la correspondencia algunos pasajeros y carga.

El pasaje de dicho buque ha desembarcado inmediatamente.

Notas de Teatro

Serán cortas. El espectáculo ha terminado a la una y media. El teatro casi lleno. La curiosidad por oír la obra maestra de Massenet, *Manon Lescaut*, ha quedado patentizada.

No es posible hablar de la obra porque... es muy tarde y hay mucho que decir. La ejecución ha distado de ser tan esmerada como las primeras de *La Bohème*.

Los artistas no se adaptan tanto a la música de Massenet como a la de Puccini. Hay que hacer una salvedad: la señorita de Roma, que ha cantado admirablemente el primer cuadro del tercer acto.

Los aplausos al duo final del mencionado tercer acto nos han parecido demasiado... calientes. Ha faltado alguna serenidad de juicio.

Para esta noche está anunciada la segunda representación de *Manon*. T.

De la Audiencia

En juicio oral se vió ayer la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Nicolás Fallana sobre hurto y atentado a un agente de la autoridad.

El Junio del pasado año faltó del predio *Can Xita*, de Capdepera, una cantidad de habas, que fueron encontradas en casa del procesado, en un reconocimiento que se practicó.

El fiscal sustituto señor Rosselló y Alemany pidió para este delito la pena de tres años de prisión correccional y por el de atentado al agente de la autoridad la multa de 300 pesetas.

El abogado don Martín Pou modificó sus conclusiones provisionales, negando en las definitivas que su patrocinado hubiera ejercido violencia contra el representante de la autoridad.

Tres chiquillos, el mayor de doce años, se sientan en el banquillo de los acusados por un hurto de varios palomos de un palomar de la calle del Sindicato, verificado en Mayo del corriente año.

Segun declaran, fueron a venderlos a una mujer que les pagó por ellos cuatro pesetas, cantidad que se repartieron los *petits voleurs*.

De la prueba pericial resulta que dos de ellos obraron con discernimiento.

Ayudado en esto el Fiscal señor Rosselló, pidió la absolución del otro procesado, pues si bien es mayor que los otros dos, no tiene inteligencia bastante para discernir el bien del mal.

Para los dos restantes pide la multa de ciento veinticinco pesetas ó el apremio personal correspondiente en caso de insolvencia, más el pago de

una tercera parte de las costas á cada uno, siendo declarada de oficio la otra tercera parte.

El abogado defensor don José Socías pidió la absolución de los pequeños, lamentando el abandono de sus padres, que son, dice, los verdaderos responsables, los que deberían sentarse en el banquillo, pues según han declarado los procesados, ni saben leer, ni se les ha enseñado el catecismo.

El presidente señor Fernández declaró el juicio concluso para su sentencia.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en Santa Eulalia. A las seis de la mañana será la exposición del Santísimo, en seguida misa y á las diez horas y misa mayor cantada por la comunidad. Por la tarde actos de coro, rosario, meditación, procesion, Te Deum y la solemne reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de Maria

A nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Cayetano.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 16 de Noviembre de 1900.

Existencia de ayer	Entradas	Salidos	Fallecidos	QUEDA
346	4	6	1	343

Sociedades y Corporaciones

LA ASERRADORA BALEAR

Sociedad anónima
Por acuerdo de la Junta Administrativa y en virtud de los artículos 30 y 36 de los Estatutos de dicha Sociedad se invita á los señores accionistas al pago del tercer dividendo pasivo de pesetas 25 por acción.

En la caja de los señores Martínez y Planas de 10 á 12 pueden efectuarse los pagos de dicho dividendo.
El Presidente, Isidoro Ripoll.

Dolor reumático

Se cura radicalmente por crónico y rebelde que sea con el uso del «Jarabe antirreumático F. Serra».

Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central - Precio, Franco 8 reales.

Para las anginas, úlceras en la boca y fetidos del aliento. «Pastillas gelatinosas Gimbernat» cloro boro sódicas á la cocina, 8 reales. caja.

El Parche anti herniaro Vidal es el remedio mejor para curar pronto y radicalmente toda clase de «hernias».

LAS PASTILLAS «PANERAJ»

Son el remedio más eficaz contra Tos. Venta farmacias y droguerías.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 16.—Varones 2.—Embras 0.

Día 16.—Varones 2.—Embras 1.
Matrimonios: Día 16.—D. Lorenzo Pons y Coll con doña María Munar y Vanrell.

Día 17.—D. Miguel Fuster y Miró con doña Paula Miró y Fuster.

Defunciones: Día 19.—Barbara Viçens Llobers, casada 28 años, c. de la Estrella, supuración pulmonar.—Catalina Guasp Ferragut, 31 mes, c. del Ermitaño, sarampión.—Amanda Ametller Viñas, viuda 56 años, c. de San Francisco, endocarditis infecciosa.—Bartolomé Martorell Juan, 3 años, Plaza Mayor, nelritis aguda.

Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada: hay nimbus.

Id. del horizonte.—Cargado.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.

Estado del mar.—Apenas rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguno.

Incendios.—Cuando el orto el cielo y horizonte estaban muy cargados por el S. había fusilazos continuados, el viento al prima cuadrante fresquito y regularmente elevado el nivel de las aguas. Durante la mañana hubo una ráfaga de viento dura al S. O. que medio día continuaba. En el curso de la tarde hubo mucho viento á muy duro al principio abonanzando al aproximarse al ocaso y lloviznando la mayor parte de tiempo.

Noticias.—Entró el pailebot Marina de arribada y no hubo más movimiento.

Buques fondeados: Día 19.—El vapor Lulio, 405 t. de Barcelona.

Despachados: Día 19.—El vapor Lulio, 405 t. para Ibiza, el vapor Mallorca, 572 t. para Barcelona, el pailebot Ville de San Felix, 51 t. para Puerto Colem.

Matafres: Día 20.—Eses sacrificias para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 2.—Terneras, 5.—Carneros, 0.—Orejas, 9.—Borregos, 0.—Corderos, 77.—Cabras, 1.—Ovejunos, 0.—Cabras, 0.—Cerdas, 28.—Cerdas, 14.—Lechonas 1.—Total. 139

D. BARTOLOMÉ TUGORES MARTORELL
Falleció ayer á la 1 de la tarde
Q. E. P. D.

La familia del finado participa á los que fueron sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplica le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que en sufragio de su alma se rezará hoy á las ocho de la mañana y seguidamente á la conducción del cadáver al cementerio.
Mañana día 22 se celebrará un turno de misas de las ocho á las once de la mañana, en la parroquial iglesia de San Miguel.
No se invita particularmente.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Como verán nuestros abonados, en la presente sección de madrugada publicamos los telegramas que nuestro corresponsal en Madrid, depositó en la Central telegráfica anteayer, y á causa de la interrupción sufrida por la línea, no hemos recibido hasta hoy á las cinco de la madrugada.

Esta aglomeración de telegramas nos ha obligado á retrasar la tirada de hoy, lo que hacemos público para satisfacción de nuestros abonados.

Noticias diversas

Madrid 19 las 7'10 n.

En la sesión del Consejo que se esta celebrando, no asiste el señor Allende-Zalazar á causa del fallecimiento de su suegra.

El señor Linares presentará un proyecto fijando en 80.000 el número de los hombres que han de constituir las fuerzas terrestres.

Reunión.—Discurso del señor Sgasta.

Madrid 19 á las 7'45 n.

Se ha celebrado la anunciada reunión de la minoría liberal á la que han asistido 145 individuos entre Senadores y Diputados.

El señor Sgasta pronunció un breve discurso.

Empezó dedicando un recuerdo á los fallecidos.

Se lamentó de que el Gobierno no se haya provisto de violencias sin dar representación en nada á los liberales.

Si desatienden nuestra advertencia, adoptaremos censuras enérgicas contra el Gobierno, cuya última crisis es es inexplicable.

Los conservadores, añadió, carecen de programas y de ideales. Anunció que en la próxima legislatura será la lucha y suplicó á sus amigos que se apresten á ella.

Es imposible, dijo, consentir en el poder la fracasada Unión Conservadora, que vive con el pretexto de que necesita legalizar un importante asunto.

Encarece que todas las energías deben adaptarse á su actitud en las Cortes.

Propone se nombre en el Se-

nado y Congreso un directorio de cinco ex-ministros.

Consejo de ministros

Madrid 19 á las 8'55 n.
> > 9'00 >
> > 9'05 >
> > 9'10 >
> > 9'15 >
> > 9'20 >

En la sesión del Consejo celebrada esta noche, se acordó que en el presupuesto de instrucción pública, figure una partida de 10.000 pesetas, para subvencionar el tiro nacional.

Se comisionó al señor Campó, para que formule una propuesta de recompensas para los miembros más significados del Congreso Hispano-Americano, reconociendo que se han estrechados los vínculos de unión americana.

Se denegó el indulto á un reo condenado á muerte por la Audiencia de Guadalajara.

Se aprobó el proyecto formulado por el Marqués de Vadillo, para prorrogar el plazo concedido á la Comisión del Código, encargada de reformar la ley orgánica y de enjuiciamiento civil.

Se aprobó otro proyecto concediendo una prórroga de tres años á la ley contra los delitos de anarquismo, que espiraba en el mes de Diciembre próximo.

El señor Linares presentó un proyecto de distribución de fuerzas del ejército para el próximo ejercicio.

Señala un contingente de 80.000 hombres, y solicita la autorización correspondiente para aumentar dicho contingente, ó rebajarle, concediendo licencias temporales, segun las necesidades del servicio, pero siempre dentro del presupuesto.

Además hizo un detenido informe acerca de la reorganización que prepara en todos los servicios de guerra, sin alterar las cifras del presupuesto.

Dichas reformas las someterá á la aprobación del Consejo, cuando las tenga ultimadas.

El señor Izquierdo expuso su proyecto de reformas marítimas.

En él crea varias situaciones debiendo figurar en la tercera el Pelayo, Carlos V, Numancia y Victoria.

Estos buques permanecerán armados durante seis meses.

Además crea una situación especial, al objeto de que los buques esten en condiciones de ser utilizados sin necesidad de gastos de armamento.

A continuación informó acerca de una Real orden que prepara, referente al asunto de las traifias.

En esta Real orden reproduce varios proyectos analogos á las disposiciones dictadas por el señor Silvela.

Terminó excitando á la comisión nombrada al efecto, para que active los trabajos.

El señor Ugarte anunció que enviaba á informe del señor Gobernador civil de Barcelona, el expediente instruido contra aquel Ayuntamiento, añadiendo, que cuando esta autoridad se lo devuelva resolverá en definitiva.

Se acordó que el Gobierno se presente mañana primero en el Senado y después en el Congreso.

Tranquilidad

Madrid 20 á las 6 m.

El Gobernador civil de Barcelona ha telegrafado al ministro de la Gobernación, señor Ugarte, que ya han sido recogidas las armas de las partidas disueltas; que queda restablecida la normalidad y que ha desaparecido todo peligro.

Lotería nacional

Madrid 20 á las 11'50 m.

> > 11'55 >

En el sorteo que acaba de celebrarse han salido premiados los siguientes números:

Con 140.000 pesetas

El número 7794, despachado en Madrid.

Con 50 000 pesetas

El número 10.284, despachado en Barcelona.

Con 25 000 pesetas

El número 11.018 despachado en Madrid.

Con 3000 pesetas

Los números 20 809, despachado en Madrid; el 24; en Madrid; el 22.471, en Arahá, el 7.116, en Madrid; el 22819 en Madrid; el 13817, en Málaga; el 21003, en Palestina; el 10395, en Madrid; el 25030, en las Palmas; el 11282, en Málaga; el 15363, en Madrid; el 210, en Barcelona; el 22361, en Madrid; el 11.061, en Cadiz; el 11357, en Cartagena y el 5375, en San Sebastian.

Firma

Madrid 20 á las 1'40 t.

El señor Ugarte ha firmado hoy los ascensos de los inspectores de telégrafos señores Blanco, Moya y Segura.

Se ha encargado al señor Sanchez Toca para que lleve el proyecto de reformas de los Ingenieros agrónomos y los ascensos de los mismos.

Optimismos

Madrid 20 á las 1'45 t.

En los centros oficiales siguen los optimismos acerca de las votaciones del Congreso.

Los conservadores esperan tener gran mayoría de votos.

El señor Allende Salazar faltará al acto de la apertura de las Cortes, por tener que verificarse esta tarde el entierro de su suegra.

Tampoco despachó hoy con S. M. la Reina.

Apertura de las Cortes.—Incidentes.—Sesión suspendida.

Madrid 20 á las 7'10 n.

Se ha efectuado la apertura de las Cortes.

El Gobierno ha asistido con traje de uniforme.

Ha presidido el acto el señor Vivanco.

Al abrir la sesión se han promovido vivísimos incidentes á consecuencia de haber pedido el señor Conde de Romanones que se rectifique la lista de los diputados, excluyendo á todos los que sean incompatibles.

Han intervenido en la discusión los señores Azcárraga, Conde de Romanones, Vivanco, Romero Robledo, Ugarte, Silvela y otros.

Al final se acordó suspender la sesión para rectificar las listas.

Se hacen grandes comentarios.

En corrillos se discute quienes deben ser eliminados.

Mas sobre el Congreso

Madrid 20 á las 7'55 n.

En la sesión del Congreso se procedió á la votación del cargo de Presidente del Congreso.

Efectuado el escrutinio resultó elegido el señor Villaverde por 203 votos contra el señor Blanco que solo obtuvo 86.

En vista del resultado se proclamó al señor Villaverde, Presidente del Congreso.

Mañana votarán los demás cargos.

Noticias de Manila

Madrid 20 á las 10 n.

Dicen de Manila que á 35 millas de la ciudad ocurrió un fuerte combate entre los yankees y

los tagalos apoderándose estos de muchos viveres y municiones.

Los yankees tuvieron once bajas y los tagalos cincuenta.

Han comenzado las operaciones en la Isla de Lamnr.

Los americanos ocupan tres localidades del litoral.

Los cañoneros cruzan las costas.

«El Correo»

Madrid 21 á las 1 m.

El Correo dice que el señor Sagasta admite el concurso de la Unión Nacional para realizar las reformas que el país demanda.

El premio mayor del sorteo de hoy ha vuelto á corresponder á las cigarrerías.

Mencheta

LA VISTA COMO A LOS 15 AÑOS

Gafas y lentes cristal de roca y demás clases.—Se hacen composturas.

PRECIOS REDUCIDOS
25 BROS A 25

Pérdida

El domingo pasado se extravió un perro perdiguero color blanco, con manchas color de castaña.

La persona que lo tenga en su poder pueden presentarlo á la calle de la Concepción, 27, en donde se gratificará el hallazgo.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Pelaires, 102

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS

Reclamo

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín, etc., Cia., Banqueros y Expediduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Elixir á la Ingluvina Giol
Véase en la cuarta página.

La Industrial

Véase la cuarta página.

Almendros para trasplantar

Los tiene para vender el encargado de la Sucursal de los señores Amengual y Muntaner en Inca, calle Mayor, número 18, antes Rectoría, 12.

A LOS COLONOS

LA ALGODONERA MALLORQUINA facilita gratis cenizas de carbón mineral para abonos.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ
pectorantes y calmantes de la tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró
Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

Almendros de Plantel

Los hay para vender en la villa de Santa Margarita. Para informes dirigirse en casa de Rafael Matas, calle de la Rectoría, número 7.

Libro de cuentas

hechas para la compra y venta del ganado de cerda por ANDRES NIGO. RRA.

Se vende encuadernado con dorados al fuego en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, al precio de 5 pesetas c/mplar.

Esgrima y Francés

Razón calle de San Lorenzo, número 28, principal.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy.—«Manon Lescaut».—A las 8.—Entrada general 1'50.—Id. Paraiso 1'25.

